

Senderismo VALSAÍN – BOCA DEL ASNO por la Senda Real

Se trata de una excursión por los Montes de Valsaín: una buena actividad para fomentar en los chavales del cole afición al senderismo y a una diversión sana y respetuosa con la naturaleza.

Los Montes de Valsaín, se localizan en la vertiente norte de la Sierra de Guadarrama, en los alrededores de La Granja de San Ildefonso (Segovia). Durante siglos se han aprovechado para la explotación maderera y el uso y disfrute de la realeza.

La ruta recorre un tramo del Camino de las Pesquerías Reales, construido en tiempos de Carlos III, gran aficionado a la pesca. El rey mandó acondicionar la margen del río Eresma para facilitar la práctica de esta actividad. El camino que seguiremos remonta el curso del río desde el pueblo de Valsaín, muy cercano a La Granja, hasta la zona recreativa de Boca del Asno.

Día

Sábado, 21 de junio de 2014

Hora de inicio de la marcha

11:30 horas.

Distancia a recorrer

Valsaín-Boca del Asno: 4 km
Boca del Asno-Valsaín: 4 km

Desnivel

63 metros, muy suave.

Duración aproximada de la marcha

Ida 1 h. 15´/ vuelta 1h 15´.

Edad adecuada

Difícil una recomendación, depende de cada niño, y para esto los papás son los que mejor conocen las capacidades de sus hijos. La distancia total de la marcha es de 8 km ida/vuelta, si bien se va a realizar en dos etapas. Los primeros 4 km. se caminarán antes de comer. Tras la comida y el juego se completará el resto de la ruta regresando al pueblo de Valsaín. Esta distancia puede ser adecuada a partir de 4 años, siempre que tengan buena condición física. Si hay que establecer un límite por arriba, creo que puede resultar demasiado suave a partir de 8 años. Aunque parezca larga a priori, conviene tener en cuenta que el firme es cómodo, no hay prácticamente desnivel, abundan las sombras y a lo largo del camino aparecen praderas en las que descansar si fuera necesario.

A quienes les parezca demasiada distancia pueden intentar un recorrido corto de 4 km. Los niños caminarían la mitad de la ruta, haciendo la primera etapa del recorrido hasta Boca del Asno pero sin hacer el camino de vuelta. Esto implica que uno de los padres tendría que regresar a pie hasta Valsaín, para continuar en vehículo por la carretera CL 601 hasta el área de recreo. La duración de este trayecto es de 5 minutos. Los niños quedarían con adultos esperando.

Precauciones

Aunque el recorrido tiene bastantes sombras, es recomendable el uso de gorras, protector solar y cantimploras.

No está de más incluir en la mochila un bañador, ya que por la pradera en la que comeremos hay un río y a los niños les suele gustar remojarse.

Alternativa para las familias que se retrasen

Si alguna familia llega tarde y no comienza el recorrido con el grupo puede unirse yendo en vehículo hasta Boca del Asno. El punto de encuentro será el chiringuito del área recreativa hacia las 13:00 aproximadamente. El área recreativa está ubicada en la carretera CL-601. Km. 127,5, San Ildefonso-La Granja (Segovia). Un cartel indica el acceso al parking desde la carretera.

Acceso

La duración del trayecto Madrid - Valsaín (Segovia) es de 1 hora aproximadamente. Hay varios itinerarios posibles, comento dos, aunque hay otras opciones.

Por autopista de peaje. Se sale de Madrid por la A6 por la que se continúa hasta pasar el túnel de Guadarrama. Se deja la A6 tomando la salida 61 para seguir por la AP 61 en dirección a Segovia durante 23 km. Una vez se llega a

las afueras de la ciudad, se deja la AP 61 para hacer un tramo corto por la SG 20, siempre atentos a las indicaciones hacia La Granja. Se toma la CL 601, se pasa La Granja de S. Ildelfonso y a 3 km se encuentra la salida a Valsaín. Esta opción supone el pago de peaje (unos 7,5 €) pero es la más recomendable si hay problemas de mareos.

Por el Puerto de Navacerrada. Se sale de Madrid por la A6, y a la altura de Collado Villalba se deja la A6 por la salida 39, para tomar la M 601 en dirección al Puerto de Navacerrada. En este punto se deja Madrid para entrar en la provincia de Segovia por lo que la M 601 se convierte en la CL 601. Se continúa en dirección a La Granja, y 3 km antes de esta localidad se encuentra indicación de que se atraviesa La Pradera, donde se gira a la izquierda hacia Valsaín. Este itinerario tiene muchas curvas, aunque mejores paisajes que el anterior.

Punto de encuentro

El punto de encuentro para iniciar la ruta es el **Puente de Valsaín**, situado a la entrada del pueblo de Valsaín, (Segovia). En la CL-601 hay un desvío señalado a Valsaín. Tomado éste se atraviesa el barrio de La Pradera, formado por casas bajas de construcción estándar. Superado el barrio se encuentra, antes de entrar en el casco urbano de Valsaín, el Puente de Valsaín, nuestro punto de encuentro. (Ver foto aérea del documento adjunto).

Transporte

Como en otras ocasiones, cada familia se garantiza el transporte hasta el punto de encuentro.

Posición UTM para GPS del punto de encuentro

30 T 0413849 m E 4525751 m N Altura 1177 m.



Foto: Puente de Valsaín desde el río Eresma. Punto de encuentro.

Descripción de la ruta

La ruta se inicia en el Puente de Valsaín. Este punto ofrece una buena panorámica del pueblo con las ruinas del Palacio de Valsaín, levantado por Enrique III, de la dinastía Trastámara, como residencia real para la práctica de la caza. Su incendio y decadencia siglos más tarde, provocó que se sustituyera por el actual Real Sitio de La Granja.

Durante un tramo de escasos metros bordearemos el barrio de La Pradera, perteneciente al Ayuntamiento de La Granja, construido a finales de los años 40 del siglo pasado. Lo poblaban trabajadores de la fábrica de Maderas de Valsaín y de la Real Fábrica de Vidrio de La Granja.

Una estrecha puerta de metal nos dará acceso a la Pradera de Valsaín, propiedad de Patrimonio Nacional y arrendada al Ayuntamiento como lugar de pasto para el ganado. Una zona de este lugar se utilizó en época de Carlos III como recinto para los animales exóticos con los que el monarca era obsequiado. Este primer tramo transcurre próximo al río Eresma, transitaremos por la margen derecha entre robles centenarios de un porte impresionante.



Foto: Pradera de Valsaín

Poco después alcanzaremos el Puente de los Canales, construido en época de Felipe II, y reconstruido recientemente. En realidad es un acueducto que servía para canalizar el agua desde el arroyo Peñalara, de aguas más limpias que el propio río Eresma, hasta el Palacio de Valsaín.

No está permitido cruzar por el puente, por lo que lo dejaremos a un lado. Una vez superado, el camino se bifurca, nosotros tomaremos el de la derecha y tras atravesar el río por un pequeño puente de madera, continuaremos remontando el río por la margen izquierda donde abundan las sombras gracias a la mezcla de robles, ejemplares de pino de Valsaín de más de 30 metros de altura y el típico bosque de ribera.



Foto: Puente de los Canales

Andados 2 km. se atraviesa el área recreativa de los Asientos. No hay puente que comunique ambas orillas en este tramo, por lo que no podremos acceder directamente salvo que algún lanzado decida cruzar el río *por las bravas*.

Una vez dejemos atrás esta zona se podrán observar los muros y accesos al río que Carlos III mandó se acondicionaran para la práctica de la pesca. De ahí que se conozca como Senda Real. Las sombras siguen siendo numerosas.

Cuando apenas quede 1 km. para llegar a nuestro destino encontraremos el Puente de piedra de Navalacarreta, donde se cree que en el S. XVI hubo una presa.



Foto: Senda Real

El tramo de ida finaliza a 4 km. del inicio de nuestra ruta en el área recreativa conocida como Boca del Asno, situada a ambos márgenes del río. Encontraremos merenderos, chiringuito, parking y gente, seguramente mucha gente. Los fines de semana, si el tiempo es bueno suele llenarse de familias. Los alrededores de Madrid, ya se sabe...Si estuviera muy saturada nos alejaríamos algo buscando una ubicación más tranquila para comernos el bocata.

Hay también un Centro de Interpretación de la Naturaleza que organiza visitas semiguías para profundizar en el conocimiento de los distintos aspectos de los Montes de Valsaín. Según el interés que pueda suscitar esta actividad, tengo previsto contactar con el centro para intentar una reserva.

El contenido del centro es completo, si bien omite informaciones interesantes, aunque prácticamente desconocidas para la mayoría, como la existencia en la zona de una variedad de setas llamada Boletus del Padre Dominique que sale curiosamente durante los meses de mayo y junio. Originaria de Francia, fue

introducida en el S. XVIII en este delicado entorno por un monje francés, jardinero del Palacio de La Granja. Conozco este hecho gracias a Jerónimo Cifuentes, guardés que trabajaba para Patrimonio Nacional, quien lo supo por su padre Eufemiano Cifuentes, también guardés, que solía acompañar a Franco, gran aficionado a esta seta. Como anécdota, en una ocasión encontré recolectándola a uno de los descendientes de éste último, el conocido como “Pocholo”, habitual de los *realities shows* de aire desenfadado e ibicenco.



Foto: Pinares de Valsaín por donde transcurre la ruta

Tras comer, descansar y jugar, regresaremos caminando al pueblo de Valsaín a la hora que el grupo acuerde. La vuelta se iniciará por la margen izquierda hasta el mencionado Puente de Navalacarreta, que cruzaremos para continuar el recorrido por la margen contraria al camino de ida, lo que nos permitirá acceder hacia la mitad del camino al área recreativa de los Asientos, donde si hay ganas y tiempo se puede hacer una parada para que los niños jueguen en los columpios allí instalados.

Finalmente, volveremos a ladear el Puente de los Canales, que ya conocemos, para introducirnos de nuevo en la Pradera de Valsaín, que iluminada por la luz de la tarde se convierte en un paisaje sencillamente espectacular. Es entonces cuando se comprende porque Enrique III, eligió esta ubicación para levantar el Palacio que antecedió al actual Real Sitio de La Granja.